



S'inscrire à la newsletter

ZOOM



## A Kourou, le nombre de cas de dengue continue d'augmenter



*Mathilde Hangard (ARS) et les bénévoles de Kourou*

Les Savanes restent le secteur le plus impacté par l'épidémie, alors que la situation est stable dans le reste de la Guyane. Le sérotype 3 est ultra majoritaire, même si des cas de type 2, qui circule actuellement aux Antilles, sont apparus dans l'Île-de-Cayenne. Les campagnes de prévention s'accroissent alors que les prochaines semaines pourraient marquer le retour de la saison des pluies.

---



C'est à une dynamique particulière que nous expose la dengue, cette année. Le premier foyer épidémique est apparu mi-avril à Kourou. Il a fallu deux mois pour que toute la ville soit touchée. C'est à ce moment que de premiers foyers sont apparus ailleurs en Guyane. L'épidémie s'est intensifiée dans la ville spatiale durant les grandes vacances, sans que l'épidémie ne se généralise au reste du littoral, constate Santé publique France, qui a diffusé un **point épidémiologique hier**. Dans l'Île-de-Cayenne, par exemple, de nouveaux foyers épidémiques apparaissent, mais de plus anciens disparaissent avant d'avoir pu s'étendre.

Aujourd'hui, l'épidémie se poursuit dans les Savanes. La moitié des 172 cas confirmés de Guyane des deux dernières semaines résidaient dans ce secteur et principalement à Kourou. Dans l'Île-de-Cayenne, à Saint-Laurent du Maroni et à Grand-Santi, la situation reste stable ; deux nouveaux foyers sont apparus à Cayenne et Rémire-Montjoly. A partir des données du réseau de médecins sentinelles, le nombre de cas évocateurs dépasse les 500 au cours des deux dernières semaines.

Aux urgences du CHK, 12 % des passages concernent la dengue, soit une cinquantaine par semaine. Ce pourcentage est élevé : pendant la première vague, le Covid-19 n'a jamais représenté plus de 17 % des passages aux urgences de Kourou. Parmi les 81 passages aux urgences de Kourou ces deux dernières semaines, 20 se sont poursuivis par une hospitalisation.

Si le sérotype 3 est ultradominant depuis le début de l'année en Guyane, ces deux dernières semaines ont vu une hausse des cas de type 2, dans l'Île-de-Cayenne. Ce sérotype représentait 8 % des cas. Il s'agit du sérotype circulant majoritairement en ce moment aux Antilles. Il est difficile, pour autant, de prédire si l'épidémie des Antilles pourrait avoir un impact en Guyane : lors de l'épidémie de 2020, les sérotypes 1 et 2 ont circulé en Guyane tandis que les Antilles étaient touchées, elles, par le type 3.

---

## Se préparer avant la saison des pluies

Les prochaines semaines pourraient marquer le retour de la saison des pluies, propice au développement des moustiques. La cellule lutte antivectorielle de l'ARS est en contact direct avec le CHC et le CHK pour suivre les hospitalisations, encore rares. « Nous discutons aussi avec les établissements pour qu'il y ait des moustiquaires dans les centres de santé, pour qu'il y ait un dépistage systématique de la dengue et éventuellement du paludisme devant tout patient présentant de la fièvre aux urgences », indique Mathilde Hangard, ingénieure d'études sanitaires à l'ARS.

Une campagne de prévention initialement lancée sur **Instagram @Defann To KAZ** se poursuivra pendant les mois prochains sur d'autres supports. L'occasion de rappeler les bons réflexes : vider les récipients susceptibles de retenir l'eau (notamment les pots de fleurs), nettoyer ses gouttières, porter des vêtements longs et utiliser des répulsifs en début et en fin de journée, moments où l'*Aedes aegypti* pique le plus, dormir sous moustiquaire. Des conseils que Mathilde Hangard répétera lors de l'émission « Fo Zot Savé » de Fabien Sublet, samedi 23 septembre, en radio sur Guyane la 1ère. Les professionnels de santé qui souhaitent en disposer dans leurs cabinets peuvent récupérer des flyers auprès de la cellule lutte antivectorielle de l'ARS.



## A Kourou, des bénévoles dans les labos

Durant le mois de juin, la ville de Kourou a expérimenté le dispositif « Labo sans ordo » ([\*lire la Lettre pro du 6 juin\*](#)). Il n'était alors plus nécessaire d'avoir une ordonnance de son médecin pour effectuer un test PCR et/ou sérologique de la dengue, dans les deux laboratoires privés. L'objectif était de faciliter le dépistage. Cet essai s'est accompagné de l'intervention de bénévoles (*notre photo, ci-dessus*) pour aider les patients à remplir des questionnaires et rappeler les bons réflexes pour se protéger des moustiques.

« Nous avons tourné avec huit bénévoles, relate Tatiana François, adjointe au directeur de la sécurité, de la prévention et des grandes infrastructures à la mairie de Kourou. Il a été facile de travailler avec la population. La seule difficulté pouvait être la langue mais dès que l'on parlait créole, ça allait. C'est quelque chose à prendre en compte. Certains se souvenaient aussi que nous avons réalisé une maraude au mois de mai, avec l'ARS, et nous reconnaissaient. J'ai moi aussi eu la dengue en août. A une période où il y a peu de médecins en ville, je me suis rendu compte de toute la difficulté à obtenir un rendez-vous pour avoir l'ordonnance pour se faire tester. »

## EN BREF

### ◆ Le ministre des Outre-mer inaugure l'hôpital de proximité de Saint-Georges



En visite depuis mardi en Guyane, Philippe Vigier, ministre délégué aux Outre-mer, s'est rendu hier matin à Saint-Georges. Il y a inauguré l'hôpital de proximité, dont l'ouverture aura lieu d'ici à la fin de l'année. Environ 80 % des travaux sont réalisés. Ceux de la biologie et de la pharmacie sont finalisés ces jours-ci ; ceux de la radiologie, dans les prochaines semaines. Le matériel de radiologie de Saint-Georges, mais aussi des hôpitaux de proximité de Maripasoula et Grand-Santi, se trouve à Cayenne. Il sera acheminé dans les prochaines semaines et installés, avant les contrôles réglementaires de l'Autorité de sûreté nucléaire. Pour le reste du matériel, à Saint-Georges, il manque essentiellement quelques brancards, tables de chevet et du mobilier de bureau. L'aménagement des trois sites a notamment été retardé par les difficultés de transport aérien de ces derniers mois. Si des modulaires ont été installés pour accueillir une partie de l'activité des trois hôpitaux de proximité, des études seront menées prochainement pour l'extension de ceux de Maripasoula et Grand-Santi, et pour la reconstruction de celui de Saint-Georges.



#### ◆ Vaccination HPV : le rattrapage des autres vaccins sera proposé aux collégiens



En Guyane, la vaccination HPV des élèves de 5e débutera au cours de la deuxième semaine d'octobre, dans les collèges. Elle sera réalisée par la Croix-Rouge française dans les établissements du littoral et par les équipes mobiles de santé publique en communes (Emspec) dans l'intérieur. Cette vaccination, facultative et gratuite, ne pourra se faire qu'avec l'autorisation des parents. Elle concerne les enfants âgés de 11 à 14 ans et est pilotée par l'ARS en collaboration avec l'Éducation nationale (rectorat de Guyane), la Croix-Rouge française et l'Emspec.

Au cours d'échanges avec les collèges cette semaine, le Dr Chitale Remonja, médecin conseiller technique auprès du recteur, a détaillé le déroulement de la campagne. Le mois de septembre sera consacré à l'information et la sensibilisation des élèves et des parents. Chaque élève de 5e recevra un flyer d'information sur les HPV et la vaccination, le document permettant de recueillir l'autorisation parentale et un dépliant expliquant comment se passe la vaccination. Il est à noter qu'en cas d'absence d'un des parents, l'autorisation du second suffit.

Au cours de cette campagne, il sera proposé aux parents d'effectuer le rattrapage vaccinal de leur enfant, en cas de besoin. Ce rattrapage est possible pour les vaccins :

- DTCoq – Polio
- ROR
- VHB

- Méningite à méningocoque C

Enfin, la campagne de première dose contre le HPV permettra de recenser les élèves ayant un besoin de vaccination contre la fièvre jaune. Celle-ci sera administrée lors de la campagne de rappel HPV, six mois plus tard. Lors de sa présentation, le Dr Remonja a rappelé que les élèves devront se présenter avec leur carnet de vaccination et que « sans autorisation parentale, il ne sera pas possible de vacciner les enfants ».

#### ◆ Chantal Le Bot nouvelle secrétaire générale du CHC

Chantal Le Bot est la nouvelle secrétaire générale du centre hospitalier de Cayenne. Elle est notamment en charge des affaires générales et juridiques, de la coordination du groupement hospitalier de territoire (GHT) et du suivi de la transition vers le CHRU. Ces dernières années, elle a été directrice référente du pôle gynécologie-obstétrique du CHRU de Tours (Indre-et-Loire) puis directrice de la prévention et de la protection de l'enfant et de la famille au conseil départemental d'Indre-et-Loire. Elle succède à Amandine Papin.

Autre mouvement au sein du CHC, Danièle-Marie Belgodère, jusque-là directrice administrative de la coordination du GHT Guyane est désormais directrice adjointe chargée des affaires médico-sociales (Ehpad Edmard-Lama et USLD) et des CDPS.

#### ◆ Deux cabinets médicaux touchés par des impacts de balles



Coup sur coup, le Dr Awad Esper, fin août, et le Dr Elodie Misran, cette semaine, ont retrouvé un impact de balle dans une vitre de leurs cabinets. Tous deux sont installés dans le quartier de Mont-Lucas, à Cayenne. « Il y a eu des affrontements entre les jeunes et la police. Ce sont des balles perdues », relate le Dr Jawad Bensalah, membre de la commission de la sécurité des cabinets médicaux au conseil départemental de l'Ordre des médecins.

Installé lui aussi dans le quartier en tant que radiologue, il avoue que lui et les autres professionnels de santé « envisagent sérieusement de quitter Mont-Lucas. Ça devient très chaud et on a le sentiment qu'il n'y a pas de réponse concrète à ce problème. »



Début août, le Dr Samuel Sicard avait été agressé, alors qu'il remplaçait le Dr Bernard Ressler, à Cayenne. Le cabinet avait été saccagé. Dans les jours suivants, il avait reçu la visite d'une délégation du conseil départemental de l'Ordre des médecins, de l'URPS médecins libéraux et du syndicat CSMF, qui lui avait remis le bouton anti-panique (**[lire la Lettre pro du 10 mars](#)**). « On va continuer le déploiement, pour tous les médecins libéraux », indique le Dr Bensalah. Ce matin, de 8h30 à 12 heures, il est possible de retirer un bouton par médecin libéral, à la Domus Medica, à Cayenne.

#### ◆ Semaines d'information sur la santé mentale du 9 au 27 octobre



Les Semaines d'information sur la santé mentale (SISM) se dérouleront du 9 au 22 octobre, sur tout le territoire, puis les 26 et 27 octobre à l'occasion des Journées européennes de la dépression. Les organisateurs proposeront un programme d'événements à destination du grand public et à destination des professionnels, ainsi que des actions auprès de publics cibles. Dans les prochaines semaines, vous pourrez retrouver ce programme dans la Lettre pro. Mais retenez déjà les dates.

#### ◆ Le Dr Nicolas Vignier nommé PU-PH



Nous vous avons fait part de la nomination récente, comme PU-PH, des Pr Maylis Douine et Nadia Sabbah (CHC). S'il n'exerce plus directement en Guyane, il est à noter la nomination également, ce 1er septembre, du Pr Nicolas Vignier. Entre la mi-2020 et 2022, le Dr Vignier a été un des visages de la lutte contre le Covid-19. Infectiologue, il a participé à l'essai Covisal sur les tests salivaires. Il a participé à la coordination de la réponse au Covid-19 dans les communes de l'intérieur, avec l'équipe des CDPS, le Pr Loïc Epelboin et Estelle Jacoud. Puis au déploiement de la vaccination. Mais la raison première de sa

venue en Guyane était toute autre : Nicolas Vignier est arrivé dans le cadre de la mobilité recherche, pour réaliser le projet de recherche Parcours d'Haïti. Cette étude s'intéresse à l'accès aux soins et à la santé sexuelle des personnes originaires d'Haïti et vivant en Guyane. Ce projet, toujours en cours, amènera le Pr Vignier à continuer de travailler avec la Guyane. Il exerce désormais à l'hôpital Avicenne de Bobigny (Seine-Saint-Denis).



### ■ De la télé-expertise en dermatologie proposée aux libéraux



Un webinar de présentation de la télé-expertise en dermatologie est proposé à tous les professionnels de santé. Il aura lieu jeudi 21 septembre, de 19 heures à 20 heures. Il sera animé par le Dr Romain Blaizot, dermatologue à l'hôpital de Cayenne, et le Dr Gilles Thomas, médecin au GCS Guyasis.

« Jusqu'à présent, le service de dermatologie de l'hôpital de Cayenne ne proposait la télé-expertise qu'aux CDPS. Nous souhaitons l'ouvrir aux médecins libéraux et aux infirmiers libéraux qui réalisent des pansements. Durant les grandes vacances, l'ARS

nous a été sollicité pour l'unité de consultation et de soins ambulatoires (Ucsa), à la prison, et nous a proposé de le réaliser via Comudoc. » Cet outil de télésanté est déjà utilisé les maisons de santé pluriprofessionnelle (MSP) Bourg de Matoury et Léopold (Saint-Laurent du Maroni), les établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendants (Ehpad) Saint-Paul et Ebène (Cayenne), l'Institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (Itep) de Roura, et les sites d'hospitalisation à domicile (HAD) du groupe Rainbow (Cayenne, Kourou, Saint-Laurent du Maroni et Maripasoula). Il permet donc de connecter, en Guyane, l'hôpital, la ville et le médico-social, et est adossé à la plateforme Rofim.

« L'idée de la télé-expertise est que les généralistes puissent nous envoyer des photos et des avis, détaille le Dr Blaizot. Cela évitera à beaucoup de patients de se déplacer. A l'hôpital de Cayenne, la consultation pansement est pleine à craquer, avec beaucoup de personnes âgées et de personnes handicapées. La télé-expertise peut servir à tous les cas de dermatologie, et principalement aux pansements et aux plaies chroniques. » Dans l'ouest, où les missions du service de dermatologie de l'hôpital de Cayenne sont « très embolisées », il sera, à terme, demandé aux professionnels de santé libéraux d'envoyer un avis avant que les rendez-vous ne soient fixés.

Cette offre de télé-expertise a été présentée mercredi aux dirigeants de la CPTS centre littoral, à Cayenne. Le sera possible aux professionnels de se connecter au webinar du 21 septembre en composant le 01 78 96 95 47. Identifiant de réunion : 395257350#.

### ■ Télémédecine : devenez experts !

Dans **la Lettre pro du 14 février**, nous vous avons présenté le lancement de la plateforme régionale de télésanté Comudoc. Son ambition est de proposer un outil de télésanté unique pour

connecter, en Guyane, l'hôpital, la ville et le médico-social. Les établissements qui l'utilisent ont transmis une liste de spécialités non encore satisfaites, dont voici la liste :

- Cardiologie (Ehpad L'Ebène, Ehpad Saint-Paul, MSP Saint-Laurent du Maroni)
- Dentisterie (Ehpad L'Ebène)
- Diabétologie / Endocrinologie (Ehpad L'Ebène, Ehpad Saint-Paul)
- Gériatopsychiatrie (Ehpad L'Ebène, Ehpad Saint-Paul)
- Neuropsychologie (Itep Félix-Eboué)
- Ophtalmologie (MSP Saint-Laurent du Maroni)
- Orthophonie (Ehpad L'Ebène, Ehpad Saint-Paul, Itep Félix-Eboué)
- Pédopsychiatrie (Itep Félix-Eboué) pour prendre le relai du Dr Cheney
- Psychologie (MSP Saint-Laurent du Maroni)
- Rhumatologie (MSP Saint-Laurent du Maroni)
- Urologie (Ehpad L'Ebène, Ehpad Saint-Paul, MSP Saint-Laurent du Maroni)

La télé-expertise et la téléconsultation sont rémunérées. Les professionnels de santé intéressés peuvent se rapprocher du Dr Gilles Thomas (GCS Guyasis) à [gthomas@gcsguyasis.fr](mailto:gthomas@gcsguyasis.fr) ou de l'ARS à [ars-guyane-esante@ars.sante.fr](mailto:ars-guyane-esante@ars.sante.fr).

## Offres d'emploi



- Le centre hospitalier de Cayenne recherche
- Deux **pédiatres** pour son service de néonatalogie. Candidatures auprès du Pr Jean Pujo à [jean.pujo@ch-cayenne.fr](mailto:jean.pujo@ch-cayenne.fr) ou du Dr Karim Benameur à [karim.benameur@ch-cayenne.fr](mailto:karim.benameur@ch-cayenne.fr).
- Un **technicien de laboratoire** pour son centre de ressources biologique (CRB Amazonie). Fiche de poste disponible sur demande à [cicec@ch-cayenne.fr](mailto:cicec@ch-cayenne.fr). Consulter l'offre.

■ Le groupe Guyane santé recherche un **infirmier de bloc opératoire** (CDD d'un mois). Consulter l'offre et candidater.

## Agenda



### Aujourd'hui

► **Soirée des soignants**, organisée par la CPTS Centre littoral, à 18h30, à Cayenne. Inscription obligatoire avant le 4 septembre à <https://bit.ly/3OoKCvu>.

► **Les vendredis du Corevih**, de 13h30 à 15 heures, via Teams : IST, Prep et TPE. Connexion : [https://teams.microsoft.com/l/meetup-](https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_MzI5OTM3ZjAtOTUyNS00MTNkLWI2NjYtMGNhODg2ZDBIMWY4%40thread.v2/0?context=%7b%22id%22%3a%2257aee69a-ed11-4d3d-9b76-2637482fd23c%22%2c%22oid%22%3a%22cb658a01-8b70-4047-b272-ae00a99da5ee%22%7d)

[join/19%3ameeting\\_MzI5OTM3ZjAtOTUyNS00MTNkLWI2NjYtMGNhODg2ZDBIMWY4%40thread.v2/0?context=%7b%22id%22%3a%2257aee69a-ed11-4d3d-9b76-2637482fd23c%22%2c%22oid%22%3a%22cb658a01-8b70-4047-b272-ae00a99da5ee%22%7d](https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_MzI5OTM3ZjAtOTUyNS00MTNkLWI2NjYtMGNhODg2ZDBIMWY4%40thread.v2/0?context=%7b%22id%22%3a%2257aee69a-ed11-4d3d-9b76-2637482fd23c%22%2c%22oid%22%3a%22cb658a01-8b70-4047-b272-ae00a99da5ee%22%7d).  
Identifiant : 364 290 675 678. Code secret : H2PqfJ.

### Demain

► « **Fo Zot Savé** » : Adrien Ortelli, chef de service santé-environnement à l'ARS, répondra aux questions de Fabien Sublet sur le plan régional santé-environnement, à 9 heures sur Guyane la 1ère.

### **Mercredi 20 septembre**

► **Dépistage** gratuit du diabète, stands d'information, de discussion et d'orientation avec les associations Diam, DGO et l'Adiag, de 16h15 à 18h30, dans l'appartement pédagogique de Guyane promo santé (GPS), cité Jacarandas, à Cayenne.

### **Jeudi 21 septembre**

► **Webinaire** de présentation de la télé-expertise en dermatologie de 19 heures à 20 heures, à l'attention de l'ensemble des professionnels de santé. Animé par le Dr Romain Blaizot (CHC) et le Dr Gilles Thomas (GCS Guyasis). Connexion : [01 78 96 95 47](tel:0178969547). Identifiant de réunion : 395257350#

### **Samedi 23 septembre**

► **K'fé Rainbow** avec le réseau Kikiwi et Entr'aides, à partir de 9h30 à la maison des réseaux, à Rémire-Montjoly. Thématique : Le coming in, un regard sur soi. Renseignements : [0694 41 42 26](tel:0694414226).

### **Lundi 25 septembre**

► **Atelier accès aux droits sur la couverture sociale**, en espagnol et anglais, organisé par le réseau Kikiwi, de 9 heures à 11 heures à la bibliothèque Franconie, à Cayenne. Inscription gratuite au [0694 25 33 38](tel:0694253338) (tout public) ou [0694 25 25 17](tel:0694252517) (espagnol et anglais).

### **Mardi 26 septembre**

► **Soirée d'information** sur les cancers pédiatriques, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. Présentations des Dr Auguste et Dr Faivre. Inscriptions : [contact@cpts-centre-littoral.fr](mailto:contact@cpts-centre-littoral.fr), [0694 29 02 50](tel:0694290250), [onco973@orange.fr](mailto:onco973@orange.fr) ou [0594 27 16 04](tel:0594271604).

### **Samedi 30 septembre**

► **Ophtabus**, de 8h30 à 16 heures, devant la salle polyvalente d'Awala-Yalimapo.

### **Mercredi 4 octobre**

► **EPU du Corevih**, à 18h30 à la base vie du Chog, à Saint-Laurent du Maroni : dépistage et vaccination HPV par le Dr Najeh Hcini.

### **Jeudi 5 octobre**

► **Apéritif de rentrée** des réseaux Périnat Ouest et Kikiwi Ouest, à 17 heures, 21, avenue de la Marne à Saint-Laurent du Maroni, à l'attention des professionnels du secteur médico-social. Renseignements : [0694 91 82 72](tel:0694918272) ou [0694 29 17 71](tel:0694291771).

### **Vendredi 6 octobre**

► **Plénière du Corevih** à 10 heures au CAIT de Saint-Laurent du Maroni.

### **Du 9 au 27 octobre**

► **Semaines d'information sur la santé mentale** : programme d'événements à destination du grand public et des professionnels à venir.

### **Du mercredi 15 au vendredi 17 novembre**

► **Assises amazoniennes de gynécologie, obstétrique, pédiatrie et anesthésie**, au Royal Amazonia, à Cayenne. [Le programme](#). Inscriptions.

**Faites connaître vos évènements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à [pierre-yves.carlier@ars.sante.fr](mailto:pierre-yves.carlier@ars.sante.fr)**





*Consultez tous les numéros de Covid-19 - La lettre Pro*

**Agence régionale de santé Guyane**

Directeur de la publication : Alexandre de la Volpilière

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



[www.guyane.ars.sante.fr](http://www.guyane.ars.sante.fr)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)